

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 26 DE SETIEMBRE DE 1903

NÚMERO 403

PAGES HERMANOS SUCESESORES

Especialidades de esta casa:—Cigarrillos Murias—Breva GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotos, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

Espacio reservado al
Aguila de Oro y
Pulpería del Carmen

B. Marichal C. ABOGADO
Alberto Marichal ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al local que ocupaban los Licenciados don Mauro y don Tomás Fernández bajos de la casa de doña Juana v. de Echeverría. Agosto 5. 2 m.

Novedad Acaba de llegar un variadísimo surtido de bordados, Encages valencianos, Guipuso, Richelieu, Cuellos, Corbatas de gasa fantasía, Guantes y mitones de seda é hilo, Guantes carbri-tilla blancas, azahares, aplicaciones de encage (Motifs) Prendedores Fantasía, Gauchos para sombreros. Formas de sombreros para señores y niños, Flores lo más delicado del ramo, Cintas de lo mas moderno y clase fina, Velillos, Hojas finísimas, Valos para sombreros Pañuelos de encage, Baberos, Gorros, Gorras batista, Medias hilo Escocia, Equipos para recién nacidos, Pasamanería, adornos fantasía, Perfumería y todo lo más moderno y chic para la próxima temporada de Diciembre
Y próximo á llegar un selecto surtido de sombreros fantasía para señoras y niños, Cortes de vestidos, para baile, sombrillas, y Boas.—San José, 13 de Setiembre. 1 m.

Novedad
Único ESTABLECIMIENTO donde se puede hallar todo género de cuchillas Tijeras, Navajas de barba, Puntas, cortaplumas etc, y de todos precios, es el que
Gaspar Salvador
acaba de abrir al lado de LA PALMA, en la Calle Central.
Especialidad en NAVAJAS automáticas y MAQUINAS para cortar el pelo
—1º de Setiembre de 1903.—
Acudid

REMATE

Ei día ocho de Octubre próximo se rematará al mejor postor en el Juzgado Civil de Cartago una finca que consta de 275 manzanas de tierra: 20 de café nuevo en muy buen pie, 90 de potrero y el resto de montaña con buenas maderas. Tiene además casa de habitación cómoda y espaciosa. Está situada en Cartago en el punto denominado Navarro, cohocida anteriormente como posesión de don Leonidas Robles Arias, y de la sucesión Odio y Odio en la actualidad. Para informes mi casa de habitación en esta ciudad.—OSBALDO ODIO.—San José, 22 Stbre. 7v.

Hotel y Restaurant Central
AVENIDA CENTRAL, CALLE 22 OESTE

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. Desde el primero de agosto quedó todo abierto al servicio. NOTA Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con lo más finos licores, importados directamente por la casa, estarán al cuidado del socio Cavallini

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceño
REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Ispizua
Modesto Martínez
ADMINISTRADOR,
Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
25 varas al Este de la Oficina Telefónica,
Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N° 26

Oficial

—Se reglamentan y metodizan las funciones y trabajos del empleado consagrado especialmente á la dirección pedagógica de las escuelas públicas de esta capital.

—Se rechaza la solicitud de doña Ana Alvarado de Portugal, para que se conmute temporalmente la pena de presidio impuesta, por hurto, á su hijo Julio Portugal.

—Se rebaja la décima parte de la pena de presidio que le fué impuesta por el delito de hurto al reo Custodio Segura.

—Se proroga por un mes más la licencia concedida al Jefe Político del cantón de Carrillo de la provincia de Guanacaste, don Julio Quesada Soto, y se dispone que continúe desempeñando esas funciones por igual tiempo, don Miguel T. Jirón.

—Se nombra al doctor don Alejandro García para Médico del Pueblo del circuito 3º de la provincia de Guanacaste, con el sueldo de ley.

—Se crea la plaza de Agente de Policía con jurisdicción en los distritos de Los Angeles, San Roque y San Juan del cantón de Grecia, de la provincia de Alajuela y se nombra para su desempeño á don Pío Suarez, con el sueldo mensual de treinta colones.

—Se concede á la Junta Edificadora de la ermita de San José de Alajuela, la autorización que solicita para celebrar tres turnos en aquella ciudad.

La situación de Nicaragua

Lo que dice el señor Chamorro

Opinión del señor Chamorro acerca de los medios para salvar la situación de Nicaragua. El reporter se equivocó en su apreciación respecto de esos medios.

Desde muy temprano me dediqué á pensar la manera de exponerle al señor Chamorro la espionosa cuestión que le insinué al concluir mi reportaje de ayer. Después de hilvanar en mi cerebro unas cuantas formas, me decidí, encontrándome ya en su cuarto, sin acertar con ninguna, á echar á un lado eufemismos y preguntarle secamente si no había modo de ponerle dique al desorden político y económico que me había pintado el día anterior, sin necesidad de ocurrir á la violencia.

—Todo esfuerzo en ese sentido, me dijo, ha sido estéril é infructuoso. Como será fácil comprenderlo á cualquiera, todo el malestar de Nicaragua estriba en la permanencia indefinida del general Zelaya en el poder. Su mira única con esta permanencia es solamente el interés de su engrandecimiento personal, y todas sus medidas políticas se enderezan á este fin. Por nuestra parte hemos tratado de que restablezca el orden constitucional interrumpido desde 1893 y declarando en más de una ocasión, por órganos autorizados y de una manera enfática, que pondríamos término á toda lucha en el mismo momento en que Zelaya pudiese en vigor la constitución de 1903, es decir, los mismos principios en nombre de los cuales nos hace una guerra feroz y sin cuartel. En interés de la paz y por obtener las garantías que esa constitución otorga llegamos hasta tolerar principios políticos que están en pugna con nuestros ideales, lo cual es la mayor concesión que puede hacer un partido político. Zelaya se hace el sordo á estas insinuaciones porque él es el enemigo más encarnizado que tienen esos principios y su interés personal no le permite dar de mano á la dictadura militar que ejerce desde hace diez años; pues á su sombra han logrado él y algunos de los suyos formarse en poco tiempo una colosal fortuna. Antes que sostener Zelaya los principios modernos de que alardea su prensa ha hecho más bien retroceder á Nicaragua á los tiempos medioevales estableciendo el tormento como medio para inquirir y la confiscación para castigar las opiniones contrarias. De inteligencia limitada y de pasiones violentas y feroces, es rancio y retrógrado por temperamento y no hay exceso á que no se entregue por saciar sus instintos de placer. Como una prueba del amor que Zelaya siente por lo que él llama las conquistas del liberalismo le citaré á Ud. el caso de un individuo Anduray de apellido, si mal no recuerdo, que habiéndose casado civilmente con una parienta de aquél y rehusado hacerlo conforme á la iglesia, alegan-

do su filiación radical, fue conducido á la penitenciaría hasta que no se redujo á partido.

La única política de Zelaya es la expoliación y su aspiración suprema el acaparar todo lo más que pueda, sin pararse en medios. Con estos antecedentes comprenderá usted si habrá manera de poner término de un modo pacífico á una situación tan intolerable. Hay, además, que agregar que en estos últimos años se le ha desarrollado la avaricia en un grado inconcebible. Para satisfacer esta pasión insana se ha entregado al más escandaloso y febril torbellino de negocios que pueda imaginarse. Tiene monopolizado el de aguardiente valiéndose para ello de todos los medios que le da el poder. Prohibió, primero, á la empresa de San Antonio que vendiera en Nicaragua el que produce esa fábrica, declarándolo dañoso á la salud pública, y á los pocos días había comprado á dicha empresa á veinte centavos los ochocientos mil litros que tenía para expendirlo por su cuenta; reunió enseguida dos ó tres fabricantes á quienes les dió su aguardiente á cincuenta centavos para establecer con ellos un sindicato que absorbiese todo el negocio, y obligó después á los demás productores, valiéndose de amenazas y otros medios, á entregarle su existencia á razón de 50 centavos el litro para venderlo á continuación á razón de un peso cincuenta centavos.

Resultado del negocio: más de "cuatrocientos mil pesos de ganancia" para el sólo. Luego mando comprar todos los clavos de alambre que había en la república y una vez acaparados aumentó el derecho en \$ 20 00 el quintal haciéndose otorgar, al propio tiempo, por medio de otra persona, una concesión para introducir, libre de derechos, la maquinaria y materia prima que se necesitan para la fabricación de este artículo, el cual subió inmediatamente de cuarenta á ochenta centavos libras. Fuera de otros negocios, como el monopolio del destace de ganado en Bluefields, la fabricación de sal en las costas del Pacífico y muchos otros que sería largo y difícil enumerar, ha dado últimamente á un comerciante de Managua la extraordinaria concesión de introducir durante varios años mantas y otros artículos de consumo ordinario, lo que los comerciantes llaman allá vulgarmente "la carne", sin pagar derecho alguno de importación. Por supuesto que este negocio es del mismo Zelaya, á quien no le importa arruinar al comercio entero con tal de obtener una pingüe ganancia. Otro de los negocios que ha hecho es el de encargar á una persona de la compra de todos los artículos que necesita el Gobierno, mediante el pago de 10 por ciento de comisión. Como en estas compras no hay control alguno el comisionista ha podido ganarse en menos de un año más de "\$ 100,000". La más escandalosa de todas las operaciones es la de la residencia del Campo de Marte construido con órdenes contra la Intendencia de Palacio, á cargo del cuñado de Zelaya, y que luego apareció vendida al mismo Gobierno por una enorme cantidad como si hubiera sido de aquél. Las fáciles concesiones otorgadas á la compañía de luz eléctrica le produjeron unos "veinte mil pesos oro". En el negocio de Dietrich es el parte principal y así se explican los enormes privilegios que se le concedieron con gravísimo perjuicio de los intereses nacionales y escandalosa violación de la constitución, y quien sabe si mas tarde ocasionará alguna cuestión extrajera. Ha dispuesto, además, de la mayor parte de los terrenos de la costa Atlántica que ha estado vendiendo á partir de utilidades con los concesionarios. Su frenesí de negocio llega á tal punto que hace poco mandó militarmente, bajo el pretexto de una cuestión de cofradías de la exclusiva incumbencia de los Tribunales, á embargar la valiosa hacienda de ganado de los hijos del ex Presidente don Vicente Cuadra, para ofrecerles después el desembargo á condición de que le vendieran 600 novillos á razón de \$ 50 por cabeza en lugar de \$ 100 que era el precio corriente, y una vez aceptada la proposición se levantó el secuestro. Juzgue Ud. de la despreocupación ha que lo ha llevado á Zelaya la codicia por las dos siguientes historietas. Don Fernando Lacayo llegó á quejarse ante él de que le estaban matando su ganado unos tales Arostegui para utilizar los cueros. Contestó á la queja Zelaya atribuyendo el hecho á consecuencia de las revoluciones y como el señor Lacayo le reprodujese que el acto se estaba ejecutando después de establecida la paz, le manifestó que nada podía hacer contra esos señores porque eran amigos del Gobierno y le habían prestado muchos servicios en la revolución última; á la cual agregó: "Yo se mas, se que están harrando terneros de Ud. con la marca de el s; pero no se les puede hacer nada por el motivo que le he dicho." A la esposa de don Ufredo Argüello, le quitaron su finca de potrero que fue regalada á un liberal. Las vacas, de raza finísima fueron harradas con el fierro de Zelaya y despachadas á luz del día á su hacienda "Campuzano". Un amigo de Argüello trató de recuperar esas reses comprándolas y se quedó pasmado al oírle decir á Zelaya: "Como esas vacas son tan lecheras y de la mejor raza que hay en el país, varios amigos querían quedarse con ella y para evitar una lucha entre esos amigos me pareció mejor dejarlas para mí; así, pues, no se puede acceder al deseo de Ud." Podrían citarse multitud de hechos como éstos y que ya por lo comunes, casi no hacen impresión en Nicaragua;

pero por lo que le llevo dicho, juzgará Ud. si se puede hablar siquiera de política con un tipo de esa naturaleza.

Iba ya á continuar el interrogatorio para preguntarle al señor Chamorro cómo se explicaban las actas de adhesión á un gobierno de ese calibre y de qué manera había podido formarse un partido que defendiese ese régimen, cuando me interrogado, me cortó la palabra invitándome á suspender la conversación para continuarla mañana.

Así, pues, espéreme Ud. para el número siguiente.—REPORTER.

Casimiro Garro

está leproso

Lo que dice el doctor Toledo

El grito de dolor de un padre

Con motivo del comunicado que apareció ayer en este diario bajo el epígrafe "Mi hijo no está leproso" y firmado por el señor Pantaleón Garro S., recibimos ayer en esta redacción la visita del Jefe de la Higiene Pública doctor don Nazario Toledo.

Nos manifestó que en el caso de Casimiro Garro, él procedió conforme á las prescripciones legales.

Hace mucho tiempo fué delatado Casimiro Garro como leproso, pero su captura, á causa de la protección que le impartían algunas personas y entre otras su padre cuando fué Agente de Policía de Alajuelita, se hacía imposible.

Frecuentes quejas había recibido el doctor últimamente de algunos hacendados del Zapote quienes estaban molestos á consecuencia de encontrarse en aquella vecindad un hombre atacado de la lepra.

Entonces el doctor dio orden de perseguirlo, pero no pudo ser capturado sino hasta el martes 22 del presente, en momentos en que se encontraba vendiendo naranjas en el Mercado.

La policía de higiene detuvo á Garro y lo condujo ante su Jefe; el doctor Toledo lo envió al lazareto, pero fue puesto en observación en un cuarto alejado del contacto de los demás enfermos.

No fue colocado en el salón de leproso sino cuando la opinión de otro facultativo, el doctor Rojas, estuvo conforme con la del señor Jefe de la Higiene.

De todas maneras y para estar más seguros del diagnóstico, se le sacará sangre hoy, para hacer los ensayos del caso con el microscopio.

Con respecto á los términos duros en que está concebido el comunicado del señor Garro, el doctor Toledo lo considera como el grito de dolor de un padre que se ve herido en lo más hondo de sus afectos y por lo tanto excusable.

Como se ve, el doctor Toledo se preocupa mucho por el buen cumplimiento de las delicadas funciones que le están encomendadas.

Reunión importante

La obra de la cañería

EMPRESTITO MUNICIPAL

Ayer se verificó una reunión muy importante de caballeros, entre ellos dos de nuestros más competentes financistas con el objeto de discutir acerca de la forma más ventajosa de una operación para que el Municipio consiga capital para dotar de una cañería á San José. La reunión estaba compuesta de los señores don Mauro Fernández, director del Banco de Costa Rica, don Manuel Aragón, Jefe de la Contabilidad Nacional; de don Ricardo Mora Fernández, Gobernador de la provincia y de don Mariano Guardia, municipal y cajero de la United Fruit Co.

ANTECEDENTES

El Municipio actual, como lo estuvo su antecesor, está empeñado en dotar á esta ciudad de una buena cañería. Hoy se consume el agua de acquia, un agua infame, que ocasiona multitud de enfermedades. La mortalidad en San José es de 28 por mil, si no estamos equivocados, y de esos 28 por mil, el 50 por ciento mueren de enfermedades de los órganos digestivos. Estos hechos son alarmantes, son ya de la conciencia pública; y el pensar en la cuestión de una cañería, es asunto de primer orden.

En una de las sesiones pasadas, el regidor Guardia propuso que el Municipio nombrara una comisión de personas entendidas en finanzas para que dieran su dictamen acerca del mejor modo de hacer la obra con la renta de la misma.

OFERTA DE DINERO

A las tres y media de la tarde de ayer celebró la comisión ya nombrada su primera reunión.

Don Manuel Aragón hizo en ella, el primero, uso de la palabra. Mencionó á varios capitalistas de los Estados Unidos que ofrecen dinero para la obra. No damos sus nombres por no recordarlos.

Esos capitalistas se hallan dispuestos á tomar la empresa por su cuenta, siempre que se les garantice el interés del capital y puedan administrar ellos la obra para amortizar su valor.

Se partió del principio, en vista de los estudios hechos, que el valor de la obra es el de medio millón de colones.

Se convino en que podía verificarse la operación.

Hoy la cañería, no bien administrada, y con el impuesto bajo de 18 colones por paja de agua al año, rinde \$35.000, renta que con buena cañería y administrada bien, subiría aun actualmente lo menos á \$50.000.

EMPRESTITO NACIONAL

Don Mauro Fernández sostuvo otra solución: la de un empréstito nacional. Partió de lo supuesto, es decir, de que la cañería bien administrada y subiendo el impuesto de \$18 á \$24, rendiría 60 mil ó más colones, pudiendo con esta renta cubrir el servicio de intereses del empréstito y amortizar el capital en un período no muy largo.

Manifestó su confianza de que las acciones

del empréstito encontrarían compradores, de que en el país hay suficiente dinero y que la empresa inspiraría suficiente confianza para comprar dicho papel.

Agregó que los dos Bancos tomarían acciones y que los particulares invertirían sus economías.

Dijo que ambos Bancos podían hacer el servicio del empréstito, pero añadió que sería lo justo que se encargara dicho servicio á la institución de crédito que tomara más acciones. Manifestó también que el Banco de Costa Rica podía comprar el papel del empréstito hasta por la respetable suma de 150,000 colones.

Hizo también presente que no había necesidad de lanzar de una vez papel al público por la suma de medio millón de pesos ó de seiscientos mil.

Hablando de la amortización de ese capital aludió á las corrientes modernas en Europa y en Estados Unidos, en los que sobra capital y los tenedores de acciones de los Gobiernos y también de los Municipios, no se apresuran por redimir sus acciones.

Además, con la renta de la cañería se podría efectuar perfectamente en no largo plazo la amortización de la deuda.

Aun dado caso de que dicha renta no fuera suficiente, dispondría el Municipio, dentro de siete años, de la renta del Mercado.

Esta renta sube á 60,000 colones al año.

CONCLUSIÓN ACEPTADA

El señor don Mariano Guardia abogó por la proposición de don Mauro, lo mismo que el señor Gobernador y don Manuel Aragón, por ser el proyecto factible y ventajoso para el país. Así quedó convenido en la primera reunión y dicha solución será propuesta al Municipio.

La comisión se volverá á reunir para continuar estudiando el asunto.

NOTAS SUELTAS

Todos los miembros de la comisión trataron el asunto á ellos sometido con acopio de datos. En especial los señores Fernández y Aragón hicieron gala de sus profundos conocimientos financieros.

Al ocuparse de los rendimientos de la cañería se habló de la renta que el Municipio deja de percibir indebidamente. El gobierno consume agua municipal y no la paga. El ferrocarril de Costa Rica tiene 60 pajas que no las paga y hay particulares que emplean el agua potable como fuerza motriz sin abonar un centavo.

El Municipio pierde no pequeñas sumas indebidamente.

Don Mauro, en el curso del debate, hizo presente que el Municipio de San José tiene hoy igual renta que la que tenía todo Costa Rica el año de 1830.

¡Cuánto progreso de entonces para acá!

POR TELEGRAFO

Los sucesos de Barba

Barba, 24.—[Recibido á las 9-10 p. m.]

Director NOTICIERO.—Disgustado vi hoy tergiversadas publicaciones respecto de sucesos de aquí. Los hechos revisten carácter grave, pero puestos ya en manos del Tribunal competente, hay que esperar su fallo para discutirlos.—Moisés Rodríguez.

NOTA.—Los hechos á que se refiere el despacho no fueron publicados en este diario.

Fiebre amarilla

en la Línea

OTRO CASO (?)

Siquirres, 25.—(Recibido á las 9 a. m.)

Nuestra situación en este lugar es lamentable. Ayer llegó procedente de Limón Mr. Garnet, quien se dirigía á su comisariato en Guácimo; hoy sabemos ha muerto.—Corresponsal.

Cuestión Obispo

Actitud de un sacerdote

San Ramón, 25.—[Recibido á las 8 y ½ p. m.]

Soy extranjero, no fui importado, ni intervine directa ni indirectamente cuestión Obispo. Exijo satisfacción Presb. Manuel B. Gómez como sacerdote, ya que Vicario Capítular no nos hace justicia permitiendo que otro hermano nos ultraje. Si Gobierno Eclesiástico tolera ultrajes, conste que quedo en libertad para continuar.—San Ramón, setiembre 25 de 1903.—JOSÉ PIÑEIRO, Pbo.

Lo ocurrido en

Guatemala entre dos jóvenes costarricenses

Guatemala, 24.—[Recibido á las 3-20 p. m.]—Francisco Saborío hirió con estoque en el estómago á Luis Gargollo; este, después de herido, le disparó varios balazos acertándole á pegar dos. Ambos están fuera de peligro.—CORRESPONSAL.

El día de la Patria en Provincias

Cantón Carrillo

Un hombre que se come un dedo de su contrario.

Palmira, 22.—La fiesta nacional del 15 de Septiembre pasó aquí sin novedad. Ocurrió solamente una riña á golpe limpio entre dos alegres individuos. Comenzaron por insultarse con palabras groseras, y finalmente llegaron á las manos. El resultado de esto fué que uno de los agresores le echó garrá á su adversario de un dedo de la mano con los dientes y tras... la amputación fué instantánea sin saber dónde fué á parar esa fracción. ¡Cómo!... al estómago?

En Filadelfia hubo mucha animación desde el 14. El 15, misa y Te Deum. En la casa municipal, que se encontraba bellamente adornada, hubo recepción. En este acto hubo lucidos discursos en conmemoración del 82 aniversario de nuestra independencia. Quienes lucieron su palabra en esta solemnia fueron los señores Presbítero Otoyá, Alcalde José Angel Matarrita, Jefe Político Miguel T. Jirón, G. Duarte, J. Ramón Flores y J. R. Jiménez.

Un marimbero ejecutó el Himno Nacional y después escogidas piezas. En este intermedio se libaron desde el champagne hasta el aguardiente del Tempisque, reinando el mayor entusiasmo y alegría. El pueblo, en general, estuvo de humor, derrochando el espirituoso licor blanco y repartiendo mojicones á derecha é izquierda. No hubo desgracia que lamentar.—Corresponsal.

Cablegramas

Recibidos á las 8 de la noche

La cuestión de los Balkanes

Sofía, 26.—Los agentes diplomáticos de Rusia y Austria, han avisado al Gobierno búlgaro que sus respectivos países, de acuerdo con las demás potencias, están resueltos á no apartarse del programa publicado sobre las reformas en Macedonia, y que Bulgaria no puede contar con el apoyo de dichos gobiernos si tiene otras miras. Dichos agentes han hecho igual advertencia al Gobierno turco. El comisionado turco avisa al gobierno de Bulgaria que el Sultán ha publicado un decreto sancionando el programa de reformas y que ha sido nombrado Hilmi Bajá para ponerlo en práctica, autorizándole además para dar fin á la persecución contra los búlgaros.

Se dice que cuando el Agente diplomático turco dió esta noticia al primer ministro búlgaro Petroff, éste le contestó: "mientras Turquía no retire su tropa de la frontera y no cumpla sus promesas. Bulgaria está en el derecho de creer que La Puerta habla por hablar."

Velocidad eléctrica

Berlín, 24.—Hoy se hizo en Zossent otro ensayo con el carro eléctrico alcanzando una velocidad de 108 ¾ millas por hora.

Valor de los macedonios

Londres, 24.—Avisa un despacho de Dabnitz que cerca de Missino distrito de Kochang, una fuerza de 250 insurgentes está revistiendo con éxito el ataque de 10 batallones turcos provistos de artillería. Los turcos han sufrido muchas bajas. Los revolucionarios han despachado correos pidiendo refuerzos.

En la batalla que se libró Melnick los insurgentes derrotaron completamente á los turcos, hicieron prisionero á un general de división y ocasionaron muchas bajas.

Constantinopla, 24.—Según avisan los últimos despachos recibidos en esta capital, continúa aun la batalla en el paso de Kresma. Los insurgentes han rechazado todos los ataques hechos por los turcos á sus posesiones. Los macedonios no han tenido más que 7 bajas; de parte de los turcos ha habido 325 incluyendo 5 oficiales.

Escuadra británica

Constantinopla, 24.—Ha llegado á la bahía de Nuda una parte de la escuadra británica del Mediterráneo. Sus futuros movimientos dependen del desarrollo de los acontecimientos en los Balkanes.

La crisis ministerial inglesa

Londres, 24.—El rey Eduardo ha pasado los últimos pocos días discutiendo constantemente con Mr. Balfour la conveniencia, desde el punto de vista na-

cional, de los nombramientos propuestos para el nuevo gabinete. Los ministros que actualmente están en posesión de sus Carteras y los recientemente nombrados han sido llamados al castillo de Balmoral para tomar parte en las conferencias. A estos les ha llamado mucho la atención el interrogatorio á que los ha sometido el rey respecto á los asuntos palpitantes de la nación. A tal extremo ha reservado el rey el derecho de veto que se le puede considerar más que al propio Mr. Balfour organizador del nuevo gabinete. Su majestad no participa de la indignación general que el informe de la comisión investigadora de la guerra en el Africa del Sur levantó contra lord Landsdowne.

Después de un examen concienzudo de las circunstancias, se dice que el rey consintió en que Landsdowne continúe en la Cartera de Relaciones Exteriores; pero esto no ha impedido que su majestad manifestara francamente á sus ministros que era necesario que se hiciera algo para mejorar el estado en que se encuentra el manejo de los asuntos militares del país. Ha manifestado la esperanza de que se nombrara un hombre, quien tomando como base el informe de la referida comisión, reforme de tal modo el sistema militar, que haga imposible la repetición de los desastros militares que son inevitables bajo el sistema actual. El rey y sus ministros discuten la cuestión de nombrar algún general probablemente á lord Kitchner para la Cartera de Guerra; pero la mayoría opina que el nombramiento de un militar para dicho puesto será interpretado, como una forma velada de dictadura militar, cosa que jamás consentiría el público inglés.

Canal de Panamá

Washington, 24.—El Presidente Roosevelt, no ha enviado instrucciones á la Secretaría de Estado con respecto al canal de Panamá. El señor Herrán dice que tampoco ha recibido instrucciones. Opinan muchos que el Presidente está dispuesto á adoptar medidas extremas, antes que abandonar la ruta Panamá. Los empleados del gobierno temen que si el Presidente continúa tan adicto á la ruta Panamá, podrían venir complicaciones con los senadores que opinan que si el tratado Hay-Herrán es rechazado, el actual gobierno no puede tratar más el asunto canal.

Crisis ministerial

Constantinopla, 24.—Cada día empeora la situación entre Turquía y Bulgaria. Susúrrase que hay crisis en Yidez Kiosk. Se dice que á Said Bajá, que fué destituido el año pasado, se le ofreció el puesto de Gran Visir, pero él se excusó diciendo que sólo lo aceptaría en el caso de que se le autorizara para declarar la guerra á Bulgaria. El Sultán teme aun dar este paso.

Policia Macedonia

Bruselas, 24.—El rey Leopoldo firmó un decreto nombrando á cuatro oficiales belgas para organizar de nuevo la policia Macedonia.

Marina británica

Londres, 24.—Anúnciase que los acorazados británicos "Russell", "Illustrious" y "Reknown", se han despachado de Mallorca, islas Baleares, para la bahía de Suda, isla de Creta. Se supone que es e movimiento tiene que ver con el conflicto de los Balkanes.

Los bonos de Panamá

París, 25.—A pesar de que se ha vencido el plazo estipulado para el canje de la ratificación del tratado Hay-Herrán, los bonos del canal no han sufrido depreciación. Cuando el mercado monetario se abrió hoy se cotizaban á 70 y subieron á 74; cuando se cerró se cotizaban á 74 ¾.

Revolución en Hungría

Berlín, 24.—Corre el rumor de que hay posibilidad de una revolución en Hungría, encabezada por Corsutá. Se dice también que durante su visita á Viena, el emperador Guillermo ofreció prestar su auxilio á Austria, con fuerzas militares, si las necesitara para Macedonia ó para una revolución en Hungría. Le da colorido á estos rumores el hecho de que el jefe del Estado Mayor austriaco, mostró al Kaiser el plan para movilizar el ejército de Austria. La idea de colocar al príncipe Etel Federico en el trono de Hungría, no encuentra apoyo en Alemania.

Noticias de Filipinas

Manila, 25.—El Gobierno ha resuel-

to construir un canal desde el lago Taal hasta el mar; el costo ascenderá á... \$ 200.000 y facilitará la exportación de productos de la provincia de Botangas.

Congreso de La Paz
Rouen, 25.—En la sesión de ayer del Congreso de la Paz que está reunido en ésta, se adoptó una resolución suplicando á las naciones civilizadas y particularmente á las potencias que firmaron el tratado de Berlín que intervengan para evitar la carnicería que están haciendo en Macedonia los turcos.

AVISOS DEL DIA

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL GRAN CENA

para después de la velada que dará la Liga de Obreros hoy sábado 26 de Setiembre en el Teatro Nacional.

- Huevos
Pescado
Pato
Poilo
Chuletas
Macarrones
Espárragos
Frijoles
Beefsteak
Chocolotes
Thé
Café
Quesos varias clases.

CAVALLINI & VIVIANI

PERDIDA

Ayer á las 12 m. se perdió una sortija de oro con una esmeralda, en el trayecto comprendido entre el Mercado y el Aguila de Oro.

NOVILLOS

Compro novillos en partidas ó sueltos de 13 meses para arriba en la finca "La Inocencia".

BARATILLO

Liquidación final en el Bazar de San José del ramo de telas para trajes de señora, Encajes, Adornos, Corsés, Ropa interior, Chales, Medias etc.

AVISOS ANTERIORES

MORTUAL DEL PRESBRO.

DON JOSÉ DE JESUS MENDEZ

El infrascripto albacea advierte á todos los deudores, que los pagos que no se le hagan á él, no serán válidos.

GRATIFICACIÓN

Daré una buena gratificación al que me presente ó diga el paradero de una yunta de buyes que se me ha desaparecido de mi potrero que está en Curridabat, distrito de la Concepción.

UNA CASA

Quien quiera vivir en la ciudad y al mismo tiempo en el campo, que compre una casa situada á cien varas de la línea del tranvía y 200 de la Sabana.

GRAN OPORTUNIDAD

Vendo el local del taller que fué de don Gerardo Matamoros P. Fernández G. Setiembre 23. 5 v.

CONTRIBUCIÓN FORZOSA

Vendemos barata y con plazos cómodos, una finca de más de 12 manzanas, en el barrio de Piedades de la ciudad de San Ramón, la que perteneció á doña Adelina v. de Acosta.

POR \$ 7,000

se vende una CASA nueva, cómoda y decente, situada al lado Norte de la ciudad, tercera avenida, entre las calles número 20 y Central.

SE HA PERDIDO

un ternero entero, barcino, cachos extendidos, como de dos años, marcado con el fierro de Adriano Soto, vecino de San Isidro, San José Daré una gratificación al que lo presente.

SE ALQUILA

un local como de 200 varas cuadradas, propio para hodega, talleres, caballeriza, etc. Está en punto céntrico, á una cuadra del Parque Central.

RAFAEL RECIO MORALES

vecino de Bagaces, avisa que no reconoce cuenta ni venta de animales de ninguno de sus hijos.

SE VENDE

una de las mejores haciendas de ganado, en el alto de Turrialba, y la cual perteneció á don Juan Vicente Gutiérrez. Mide más ó menos 500 manzanas de terreno, con abundantes aguas, y la mitad está cultivada de buenos potreros, en seis departamentos.

CAFE

Se vende café por mayor de varias clases. Calle 17, Sur. A la vuelta de la esquina de la Botica de La Violeta al lado de la tienda del señor Rosich.

AL COMERCIO

Un Tenedor de libros, empleado en una respetable casa de comercio de esta ciudad, tiene algunas horas desocupadas en el día, por lo cual ofrece sus servicios profesionales al comercio de esta plaza.

MOVIMIENTO DIARIO

Documentos defectuosos

En el partido de Cartago, cuyo despacho va al día, 22 del corriente.

Reyes Montero Moya, Antonia Granados Granados, Muñoz y del Barco, Nicolás Alvarado Pinto, Custodio Garita Granados, Pedro Jiménez Castro, Adolfo Peralta Aguilar, Francisco Cubero Herrera, Manuel Reyes Guzmán, María Luisa Mora Fallas, W. Steinvoth y Hermano, Antonio Villalta Obando, Juan Esquivel Contreras, Francisca Zúñiga Chavarría, Napoleón Fueigis Mariotti

Movimiento marítimo

25 de Setiembre.—Limón.—A las 5 a. m. ancló procedente de Filadelfia el vapor americano, Watson, capitán List.

—A las 5.30 a. m. ancló procedente de Mobile el vapor inglés, Olymphia, capitán Galt. Pasajeros: E. A. Kleinpeten, J. E. Wilson, E. E. Moise y Frank Hobeziel. Carga general. Correspondencia 65 sacos.

Juzgado 2º del Crimen

25 de Setiembre.—En el escrito de acusación por injurias graves publicadas en "El Día" en daño de Francisco Cambrero Muñoz, presentado por éste al Juez segundo del Crimen, se decretó que ocurra el interesado á la autoridad competente.

—Se dió audiencia por tres días al señor Agente Fiscal en la sumaria contra Sebastián González de Escobar por falso testimonio en daño del doctor Miguel W. Angulo.

—Se dictó auto de sobreseimiento en la sumaria contra José Hernández por abigeato á Pedro Jiménez.

—Al defensor de los reos Enrique y Zun Guevara por homicidio, se dió traslado de ley.

—Se confirió audiencia á doña Jesús Sánchez de la solicitud del defensor de Gregorio Fuentes señor Juan Francisco Rojas.

—Se ordenó entregar en depósito á don Lesmes Jiménez los brillantes que le hurtaron.

—En la causa contra Juan Vega por lesiones, se admitió la apelación que interpuso su defensor, licenciado don Ricardo Casorla

Juzgado de lo Contencioso

Se aprobó el nombramiento de defensor que don Pedro Hurtado Salazar hizo en el licenciado don Ricardo Casorla.

Sala de Casación

24 de Setiembre.—En el juicio ordinario seguido por el licenciado Máximo Fernández contra la sucesión de Joaquín Trejos, en cobro de un crédito, se revocó la sentencia de primera instancia, se absolvió de la demanda á dicha sucesión y se condenó en las costas personales al actor.

—Se declaró por cuatro votos improcedente la casación pedida por Pedro Dolores Camacho Fallas en la sumaria seguida por acusación de él, contra el licenciado Alejandro Castro Carrillo, juez de lo contencioso administrativo por prevaricato y detención arbitraria. El magistrado Presidente salvó su voto.

—En el recurso de casación interpuesto por ambas partes en el juicio ordinario seguido por Avelino Alsina contra María Canalias v. de Lines, sobre rescisión de un contrato, se proveyó pidiendo los autos y mandando sacar una copia de los escritos á costa de los interesados.

—En el recurso de Casación interpuesto por el licenciado Ramón Loría Iglesias como defensor de Rodolfo Solano Rodríguez en la causa seguida contra éste por abigeato, se proveyó pidiendo los autos.

—En la acusación establecida por María Canalias v. de Lines contra José Antonio Lomónaco y Avelino Alsina por injurias, se previno á los acusados que presenten sus interrogatorios conforme á los cuales debe declarar la acusadora y el licenciado Ramón Zelaya, y se dió audiencia á la acusadora acerca de los testigos de los acusados.

—En el recurso de casación interpuesto por María Rojas, Francisca, Eulalia, María y Ermelinda Solano, en el juicio ordinario seguido por Rosendo Alfaro contra ellas sobre nulidad de una escritura de donación, se dispuso pedir los autos y sacar copia del escrito.

—Se declaró improcedente el recurso de casación interpuesto por Jenaro Carvajal Vargas, en la causa seguida contra él y otros, por lesiones á José Santamaría y otros, así como el establecido por Espíritu Ruiz Arrieta, defensor de José Filadelfo Alvarez y Alejandro Castillo.

El interpuesto por el licenciado Ramón Zelaya como apoderado de Laureano Granados en la acusación establecida por éste contra Manuel Antonio Carielle; y

—El interpuesto por el doctor Angulo en la sumaria relativa á la sustracción de un expediente del Juzgado 1º Civil de esta provincia.

Sala primera de Apelaciones

A la 1 p. m. se verificó la vista en el juicio de interdicto seguido por Eusebio Brenes contra Pedro Ureña.

—Se declaró con lugar la queja del licenciado Luis Cruz contra el Juez de lo Contencioso.

—En el juicio ordinario seguido por la suce-

sión de José Antonio Flores contra Santiago H. Viniestra, se declaró sin lugar la recepción de la prueba ofrecida por el señor Cipriano Herrero.

Defunciones

Celina Obando Segura, 14 años, murió de tuberculosis pulmonar, distrito del hospital. Mariana Díez, 8 días, murió de bronquitis, distrito del Hospital.

Movimiento de hoteles

Imperial.—Entradas: Gabriel Sabanes, S. Saravia, D. D. Hoyo. Salidas: Mr. Woodman.

Internacional.—Entradas: C. V. Castelles, Cap. Fradin, Manuei Atencio. Salidas: F. Willis, señorita Furrer, señorita Burman.

CRONICA

Billetes falsos

Según leemos en "La Gaceta" de ayer, lo que dió origen á la noticia que acogió "El Día," de que circulaban certificados de plata falsificados, fué lo siguiente: un señor Joaquín Alvarado se presentó en la casa de comercio de los señores Leiva y Mora, solicitando le cambiaran un billete de veinte colones, el cual le fué cambiado por la señorita que lleva la caja en la referida casa, por certificados de plata de un colón cada uno, y el señor Alvarado le manifestó que uno de ellos era falso, cosa que no era cierta; esta discusión fué oída por el gacetillero de un periódico que se encontraba en aquel lugar y llevó la noticia al periódico.

El señor antes dicho notó que el sello del billete era morado, pero resulta que los primeros certificados que se pusieron en circulación fueron sellados á mano con sello en tinta morada y son tan legítimos como los otros en tinta negra, sellados á máquina; pero como es preferible darles entera uniformidad, el señor ministro de Hacienda se ha dirigido al señor Administrador general de rentas suplicándole que se sirva disponer que á medida que vayan entrando á las cajas de la Administración de Rentas, por efecto del movimiento circulatorio, sean retirados definitivamente los que llevan sello en tinta morada.

A quien le caerá esa herencia!

En "La Gaceta" de ayer leemos lo siguiente:

A quienes interese se hace saber que el señor Cónsul General de la República en Londres participa á esta Secretaría haber muerto, el 25 de mayo próximo pasado, Víctor Martínez, marinero costarricense del buque alemán "Henriette," de Hamburgo.

Deja en efectivo una pequeña cantidad que ha sido depositada en el Tesoro Público. — San José, 24 de setiembre de 1903.

Lotería mejicana

En el último sorteo de anteayer salieron premiados los siguientes números: 8893 con \$ 60.000, 60612 con 20.000, 53857 con 10.000

Cayó en Limón un octavo del premio mayor ó sean 7,500 pesos oro y 40 aproximaciones.

Notas personales

El respetable anciano don Carlos Echeverría se halla enfermo.

—Para Puntarenas partió don Federico Streber después de unos días de estadía entre nosotros.

—Se halla entre nosotros, procedente de Puntarenas, el capitán Fradin.

—Procedente de Cartago se encuentra en ésta don Juan de D. Troyo.

—Enfermo de cuidado se encuentra el joven Arturo Castro Saborío.

—El joven Emilio Alpizar se halla enfermo.

Ratas

Fueron compradas en la última semana en la Gobernación 228 ratas que á \$ 0.15 cada una dan \$ 43.20.

Tiro al blanco

Más de 20 policías van todos los días, á ensayarse al tiro al blanco, cerca de la Fundición.

En el Variedades

Mañana en el Variedades, se representarán las obras "Lhoengrin," "Las zapatillas," y por segunda vez, la sensacional zarzuela "La Travera"

Temperancia

Las personas que generosamente han contribuido para el sostenimiento de la "Revista de Temperancia," con cuotas mensuales voluntarias son las siguientes:

- Señores: Cleto González Víquez, Mauro Fernández, Salomón Castro, Tadeo González, Juan Dávila, Elías Castro Ureña, J. Fidel Tristán, Víctor M. Bonilla, Enrique Collado, Adolfo Esquivel, José Fabio Garnier, Oscar Montealegre, Gonzalo Fernández, Maximiliano Soto, Jorge Orozco, José J. Aguilar, E. Montealegre, Rubén Méndez,

Enrique Herrero, Enrique Garnier, Rómulo Tobar, Francisco Víquez, Eladio Foneeca, Manuel Saborío, Roberto Gómez, Rafael Eduarte, Pedro Lamicoq, Marcelino Calderón, Juan Rafael Madrigal, Luis Alfaro, Demetrio Cordero, Rogelio Mora, Eduardo Carrillo, José M. Cañas, Pedro Hurtado P., Guillermo Echandi, Enrique Ortiz, Oscar Badilla, José Luis Gómez, Eduardo Fernández, Alberto Calderón, Ricardo Sánchez y la Sociedad de Temperancia de Liberia.

Peligro

Gran peligro corrieron ayer por la tarde nuestros amigos don Enrique Goicoechea y don Guillermo Tinoco.

Paseaban en volanta, en la Sabana, cuando perdieron el dominio sobre la mula que la guiaba, á consecuencia de haberse roto la barbada del freno.

Lograron detenerla un momento y echaron pie á tierra, pero la mula siguió corriendo y el vehículo se hizo mil pedazos.

Los señores Goicoechea y Tinoco, no sufrieron daño alguno.

Viajero

Nuestro amigo el caballero don José Antonio Lara parte el lunes próximo para New York.

Nos complacemos en desearle muy feliz viaje.

Saludo

Se encuentra desde hace algunos días en esta capital, procedente de su patria, el rico ganadero nicaraguense don J. Sinforoso Pastor.

Guzz... Pusshh!!

Siendo tan concurridas las retretas en el Morazán, no nos explicamos por qué las de los jueves se dan en el Central, sobre todo cuando hay el peligro de los disparos asquerosos de los zopilotes.

Un buen amigo nuestro, á quien cariñosamente damos el nombre de un palmípedo doméstico, paseaba el jueves durante la retreta, cuando... guzz... pusshh... recibió un chaparrón en el negro bombín, el cual se vió en el caso de la ar en un tubo, ya que el agua de la cañería es un poco menos pestilente que la materia de la ducha de marras. Y para muestra un botón basta.

Match

Los niños hacen grandes preparativos para el match de polo que tendrá lugar mañana á las 8½ en la Sabana.

Se nota entre los miembros del "Polo Club Infantil," gran animación.

Simpática fiesta

Con motivo de su onomástico, doña Mercedes Castro Bolandi tuvo el jueves en la noche, una reunión de sus amistades en su casa de habitación. Doña Mercedes, con su carácter amable y con su delicada obsequiosidad supo mantener entre sus invitados viva la alegría y la animación. Luego se sirvió una suculenta cena, durante la cual reinó la más sincera cordialidad.

Resguardo

Anteayer salió de esta capital en tren expreso, un comando de guardas, con rumbo, según se nos dijo, á Santiago. Iban perfectamente equipados y armados y llevaron en el mismo tren, en carro especial, sendos caballos.

No hemos podido averiguar el objeto de la comisión.

SERVICIO DE LA NOCHE

Anoche á las 7. p. m. pasaron por la esquina del Imperial, de dos en dos, 10 t. aviatas, acompañadas de dos policías, los cuales las conducían á dormir á el conocido "Reclusión Hotel". Dichas individuos fueron castigadas por escándalo.

Anoche en la calle 19 Norte, por la Imprenta Nacional, varios muchachos estaban tirándose piedras de una acera á otra, cuando acertó á pasar un individuo á quien tocó una de ellas por desgracia en un ojo. Los muchachos salieron corriendo á todo gaiope, cuando vieron su daño.

COMUNICADOS

Señor Director de EL NOTICIERO. San José.

Cempré una bestia á don Eusebio Rojas (a) Agnacates, por valor de \$ 34 que recibí dicho en el contado. El caballo en el momento de mi ensayo, no tenía defecto alguno visible; cuando luego roté que adolecía de "almorranas".

Pues en vista de tan tremendo engaño, traté de convencer al señor Rojas acerca de la nulidad del trato, con los términos siguientes:

"Me admira que Ud. me haya engañado con tanto descaro; el caballo está dañado y se le justificaré con persona honrada y entendida en la materia. A lo que él me contestó que si tenía derecho, que le demandara". Mas yo y mi familia deseamos que el aludido señor recoja su caballo mosqueado, pequeño, mechado y puesto en las calles de esta ciudad para que alguien se lo compre de nuevo, pero advirtiéndole al futuro comprador que no sea tan confiado como yo, que compra lo que no sirve. —SIMEÓN MATA M. Cartago, 25 de Setiembre de 1903.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar onseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—**LOUIS WICHMANN, AGENTE.** San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

Gremio carpinteros

Contando con 175 socios el Gremio de Carpinteros de esta ciudad se hace cargo de toda clase de trabajo de carpintería, ebanistería y artesón. Se garantiza el trabajo y la baratura. Toda solicitud de operarios ó de obras debe dirigirse al Secretario del Gremio, don Jesús Pacheco, quien tiene su residencia frente á la Dirección de Obras Públicas. Stbre. 5.—15v.

The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537. Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—**J. E. ALLEN, Director.**

Canal de Nicaragua

El infascrito hace saber al público que ha abierto una agencia para la compra y venta de víveres y productos del país. Contando con una experiencia de más de 20 años en los países de Centro y Sur América en dicho ramo, aseguro á mis favorecedores un esmero sin rival y estricta honradez en todas mis transacciones. Recibiré consignaciones de toda clase y me encargaré del cobro de cuentas, administración de bienes etc., etc. Condiciones favorables. Para pormenores dirigirse á Simón Cohn, Limón.—Stbre. 2. 1m.

GRAN HOTEL

—PUERTO LIMÓN—

En este importante establecimiento ha hecho su propietario, J. Borsolini, innovaciones que lo han puesto á la altura de los hoteles americanos y europeos. Habitaciones cómodas y ventiladas, barberías, baños de agua dulce y salada, cantina bien surtida y mesa exquisita. Concierto todas las noches. Importación directa de varios licores, tabacos de la Habana y Jamaica. Set. 6.—15 v.

Imperial Hotel

AVENIDA CENTRAL, SAN JOSE DE COSTA RICA

—FUNDADO EN 1895—

Habiendo sido convenientemente refaccionados, tanto el edificio como el mobiliario de este conocido Hotel, el propietario se complace en ponerlo á la disposición de su numerosa clientela. La cocina está bajo la dirección del hábil Chef NICOLA TORTORA, verdadero maestro en su arte. Servicio esmerado, cocina inmejorable, teléfonos, salones de recibo, baños calientes y fríos, luz eléctrica, habitaciones solas.

Hotel de primer orden, situado en el centro de la ciudad, cercano a Correo, Telégrafo, Congreso, Ministerios, teatros, jardines públicos y principales casas de comercio. **NOTA.**—Desde el 25 de julio, el Restaurant de este Hotel abrirá su servicio de cenas á la carta, de las 8 de la noche ton adelante. Se sirve también á domicilio. En el Hotel Francés, del mismo propietario, se alquilan apartamentots amueblados ó sin amueblar, y car-tos solos, por mes **G. DE BENEDICTIS.** Julio 25. 2 m

Restaurant el Siglo XX

CALLE DEL CARMEN Y CUARTEL

Frente al Mercado

—LOCAL PINTORESCO. SITIO CÉNTRICO—

Servicio esmerado y completo. Habitaciones cómodas

MESA ESPAÑOLA Y FRANCESA

VINOS Y LICORES EXTRANJEROS

CARTAGO COSTA RICA

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar
ABOGADO Y NOTARIO
Attorney at Law & Notary Public
English Spoken
Séptima Avenida Oeste N° 163
San José, de Costa Rica

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis }
del Colegio Dental de Chicago }
Dr. Felipe Gallepos }
de la Universidad de Michigan }

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en a casa contigua á la Botica Francesa.
ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE DORO.
—EXTRACCIONES SIN DOLOR—
Horas de despacho de **8 a. m. á 5 p. m.**—Julio 26

AVISOS TELEGRÁFICOS

Novios á casarse tocan! Se vende juego muebles dormitorio. Hoy no importan de esa clase por lo subido de los derechos aduaneros. Magníficos; son enteramente nuevos. Informos en **EL NOTICIERO.** Set. 5.

Se desea comprar una casita en los alrededores de esta ciudad cuyo valor sea de unos \$ 500. Frente á las oficinas de Obras Públicas informarán.—19 de setbre. 5 v.

Se vende un trapiche de hierro de tres masas ya usado; también un poco de cobre, varias poleas y ruedas de hierro. Para pormenores dirigirse al apartado 19. Alajuela. Setiembre 17. 10 v

SAL DE MARQUILLA

á Cp. 7-15, vende Ramón Roldán en "La Tempestad." Setiembre, 12 15 v.

Prensa para copiar.—En el taller de don Santos Alvarado se vende una prensa para copiar, á precio de quema.—Stbre, 25. 10 v.

DINERO

Se desea colocar de uno á diez mil pesos al uno por ciento mensual, á largos plazos y con buena hipoteca. Dirigirse á A. A. Casilla 468. Setiembre 25 1ov.

GRAN OPORTUNIDAD
SE venden en Atenas las siguientes maquinarias á precio de quema ya sea tomando todo ó parte. Una caldera y motor verticales de 18 á 20 caballos de fuerza. Una barra de trasmisión de 2 3/8 diámetro x 15/6" largo Cinco muñoneras, coginete colgante, 2 poleas de hierro de 23 1/2" de diámetro x 6" y 8 1/2" respectivamente, 2 id de madera de 4" y 5" x 3". Un campeón "Eugelberg" n° 2 completo. Un clasificador Gordón. Un aventador para café regular y todos los accesorios para un benelicio seco de café como fajas, alambre, elevador, etc. Para precio y condiciones entenderse en San José con don Adolfo Cañas ó en Cartago con su dueño.—**José María Peralta.** Setiembre 8 Im.

RAMON MORALES R.

Especialista en trajes de etiqueta, ofree á la juventud josefina su establecimiento de sastrería, á la última moda ó al gusto más exigente en los bajos de la casa de doña Inés Bolandi, frente á la librería de Lienes. Avenida Central, No. 37. Setiembre 10. 1m.

JARDINERIA BELLAVISTA

Vendo dos motores eléctricos, uno de media y el otro de un caballo de fuerza. Una bomba hidráulica de tres ómbolos, impelente y excelente, que puede elevar cinco galones de agua por minuto á una altura de doscientos pies. Esta bomba funciona con cualquier fuerzamo-triz. Un almacigo de barajos de uno y de dos años de edad.—**G. Rucavado.**—Setiembre 6. 30 v. alt.

LA PERLA

TALLER DE JOYERIA Y
PLATERIA DE ANTONIO LAZZARI & CIA

Tiene el honor de ofrecer á este respetable público su taller situado en la Calle, Norte n° 34 frente al Mercado. En el cual hacemos toda clase de trabajos como monogramas y letras esmaltadas en colores; monturas de brillantes marquezas y rosas de brillantes, cadenas largas para señoras, collares, leontinas, colgantas y todo lo que se relaciona con el trabajo de joyería y platería. Garantizando que los trabajos que se hacen en este Taller no desmerecen en nada con los extranjeros.—**PUNTUALIDAD, ESMERO Y BARATURA.**—Setiembre 25.—1m.

Jardinería Artística Costarricense

Aviso á mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes á cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. **OCTAVIO LOAIZA & C^{na}** Julio 8. 1 m.

Despacho Dental Eléctrico Moderno

Tengo el honor de anunciar á mi clientela y al público en general que he vuelto á abrir despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y mater-les que me han recomendado los mejores dentistas de New York, Chicago y Philadelphia. Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana, (sistema muy nuevo y que da buen resultado).

DENTADURAS MUY ARTISTICAS

PRECIOS RAZONABLES

Dr. MAXIMILIANO FISCHEL

28 de enero (1 m)

100 varas al Norte del Telégrafo

"EL NOTICIERO" Diario de la mañana

APARECE TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DÍAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADO ETC. HASTA LAS ONCE ó DOCE DE LA NOCHE

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VÍSPERA, HASTA LAS DOS DE LA MADRUGADA

OFICINA DE REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA: Antiguo local de "El Heraldo" Avenida Oeste, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica.—Apartado de Correo N° 109—Teléfono n° 20